

RASSEMBLER A GAUCHE

Comité de rédaction:

- Sylvie Mayer, militante du Parti Communiste
- Amaury Couderc, militant socialiste progressiste
- Robert Duguet, militant du Mouvement des Citoyens
- Cyrille-Robert Broux, militant des Verts
- Pierre Déjean, militant du Parti Socialiste

Directeur de publication:

- Jacques Adrien, militant socialiste progressiste

Commission paritaire des Publications et Agences de Presse numéro 11077

RAG: Amaury Couderc, le Clos,
Boissy-sous-Saint-Yon 91790
tel.: 64.91.32.75

N° 22 octobre 1993

RASSEMBLER A GAUCHE

BULLETIN DE LIAISON POUR "RASSEMBLER A GAUCHE"

UN CONGRES POUR DES VALEURS

par Pierre Déjean

Les 22, 23 et 24 octobre, le Parti Socialiste tiendra son congrès au Bourget. Congrès important, puisqu'il est le premier après la cuisante défaite de mars 93 aux élections législatives. Congrès d'une nature un peu particulière puisqu'il est dit "constituant", c'est à dire ouvrant une nouvelle étape dans la vie du parti, depuis sa création au début du siècle. Congrès ouvrant une refondation idéologique, "Refonder" est d'ailleurs le titre de l'une des motions (qui sera probablement majoritaire) soumises au débat et au vote des adhérents.

Ce congrès est la troisième phase du renouveau du Parti Socialiste.

La première fût le départ de la direction qui avait mené le P.S. à la défaite et l'adoption par la nouvelle majorité d'un pacte pour remettre le

parti sur les rails. En gros, reconnaissance des erreurs commises et libre parole à la base.

Deuxième phase, la tenue des "Etats Généraux du P.S." début juillet. Etat Généraux longuement préparés, pas de texte de la direction provisoire, appel aux contributions des adhérents, large ouverture aux sympathisants.

Troisième étape, qui nous occupe aujourd'hui : le congrès. La motion principale : "Refonder" est très largement inspirée par les textes "montants" recueillis lors des Etats Généraux. Quelques extraits vont nous le montrer, il s'agit d'un retour aux valeurs fondatrices de la Gauche:

- La laïcité contre l'intolérance

" (...) En l'absence de tout projet collectif (...) les individus se réfugient .../...

PASSONS AUX CHOSES SERIEUSES.

par Amaury Couderc

Après le désastre des législatives, devant l'abatement, mais aussi la contestation qui commencent à se faire jour dans les rangs des militants du PS, les dirigeants ont jugé bon de convoquer des Etats Généraux.

Ces états généraux n'avaient pour but que de libérer un peu de vapeur d'une marmite surchauffée. Pour cela, il convenait de donner librement la parole aux militants et, oh délices de la démocratie retrouvée, aux sympathisants. Causez, causez toujours, aucun poste de direction n'était en jeu...

Aujourd'hui, passons aux choses sérieuses, c'est le congrès, la direction du parti, à tous les niveaux, est en jeu... les féodaux s'activent!

Les militants, même après plusieurs années de militantisme à la direction des fédérations sont priés de se taire s'ils ne sont pas dans la ligne!

La lettre de Paul Loridant sénateur-maire des Ulis, ancien premier secrétaire, montre avec infiniment de réalisme les

.../...

"RASSEMBLER A GAUCHE" est le lien entre tous ceux et celles qui font le choix de se rassembler pour rechercher une issue à la crise qui secoue aujourd'hui la gauche.

"RASSEMBLER A GAUCHE" n'est pas une organisation politique formelle, c'est un lieu de débat et d'action ponctuelle. Il rassemble des hommes et des femmes impliqués dans différentes organisations traditionnellement de gauche, mouvements se réclamant de la gauche, écologistes, inorganisés, tous favorables au rassemblement.

Les articles seront signés et n'engageront que leurs auteurs.

UN CONGRES POUR DES VALEURS

suite

qui dans les solidarités ethniques, qui dans sa spécificité culturelle. Nous vivons à nouveau le 'temps des tribus'. (...) La laïcité des systèmes politiques est indissociable de la démocratie et du développement social. (...) Notre République est laïque parce qu'elle accepte toutes les philosophies et qu'elle veut parler à toutes."

- L'écodéveloppement contre le productivisme

" (...) L'écologie n'est pas une sorte de supplément d'âme (...) C'est une exigence de survie. (...) L'écodéveloppement c'est une politique d'aménagement du territoire (...) c'est la volonté politique d'infléchir les tendances spontanées à la concentration de la production de l'activité et des hommes".

- La pleine activité contre le chômage

" (...) Nous devons tourner le dos aux recettes de l'orthodoxie gestionnaire. (...) La croissance seule ne rétablira pas le plein emploi (...) Les entreprises doivent mesurer (...) le coût (...) de l'investissement et le coût du chômage (...) Mais il ne saurait y avoir de politiques radicalement nouvelles en faveur de l'emploi sans une réforme de la fiscalité, une redistribution des revenus".

On pourrait continuer. Citons encore quelques têtes de chapitre :

- Le contrat social contre la loi du plus fort

- Le service public contre la logique marchande

- La civilisation urbaine contre les ghettos

- L'émancipation contre le sexisme

- La citoyenneté contre le racisme

.../...

PASSONS AUX CHOSES SERIEUSES.

suite

conditions de préparation d'un congrès dans lequel la motion majoritaire regroupe tous ceux, sans exception, qui ont peu ou prou la responsabilité de la politique menée depuis 10 ans dans le cadre d'une alliance avec le centre (la droite) alors qu'il existait une majorité de gauche à l'Assemblée Nationale.

Il faut savoir avec qui on accepte de faire les compromis. Le suffrage universel avait pourtant tranché en faveur d'une majorité PS-PC.

Au moment où le PC semble vouloir abandonner le "centralisme démocratique" les dirigeants du PS continuent sur la pente des méthodes autoritaires et antidémocratiques qui ont prévalu ces dernières années. Leurs échecs successifs aux élections régionales et législatives ne leur ont rien appris... En effet, il est bien évident pour eux que tant qu'il restera des Paul Loridant au parti socialiste il sera difficile de transformer ce parti en une vague formation politique sans principe clair, rassemblant tout ce que la gauche compte de tenant de l'Europe libérale consacrée par Maastricht... (voir RAG n° 8 de mars 1993) et relais de la droite lorsque celle ci est à bout de souffle...

Les militants, même lorsque ce sont des camarades ayant assumé ou assumant encore des responsabilités au sein du parti ou de la fédération, sont priés de se taire s'ils ne sont pas d'accord avec le "consensus mou" qui se prépare au plus haut niveau.

Au sein même du PS, des camarades représentant l'une des motions présentées au congrès écrivent: "*Que fait notre parti? Qu'a-t-il fait tout au long de ces trois mois, devant la déferlante antisociale, le projet de loi de Giraud sur le travail, les coups de force patronaux et les licenciements qui se multiplient dans les entreprises?*

Et si un parti comme le notre est absent de cette grande épreuve sociale, comment pouvons nous espérer retrouver la confiance des salariés aujourd'hui désemparés?

C'est la question de fond qui nous est posée. Le texte supposé majoritaire de Michel Rocard ne répond pas à cette exigence.

Nous entrons dans une phase de confrontation sociale dure et le rocardisme n'a jamais cru à la confrontation sociale. Il est par nature consensuel..."

ou encore: "*Nous refusons un congrès mené à la hussarde et entièrement verrouillé, sans conséquence aucune sur le choix des dirigeants et dont le comité directeur du 7 juillet a déjà réparti les sièges au prorata du congrès... de Rennes!..."*

La lettre de Paul Loridant et dans un autre registre celle de Michel Galin invitent tous nos camarades socialistes, et particulièrement ceux qui pensent que la méthode Coué peut tenir lieu de politique, à une autre démarche, et en tout état de cause à un autre type de réflexion... Nous vous communiquons in extenso la lettre du sénateur-maire.../...

Ce bulletin est le votre, aidez-nous à le faire vivre.

Associez-vous à notre démarche en participant financièrement.

Nom _____ Adresse n° _____ rue _____

Prénom _____ Ville _____

Code postal _____

Je verse la somme de 50 fr 100 fr autre

A retourner à A. Couderc, le Clos, Boissy-sous-Saint-Yon, 91790

Notre camarade Francis Rodriguez nous demande de communiquer:

Meeting : jeudi 21 octobre à 20 h

Avec la participation de:

- Michel Warschawski, journaliste israélien (LCR-Matzpen)

- Adel Samara, économiste palestinien, marxiste indépendant, emprisonné pendant 8 ans (Ramallah)

- Abraham Serfaty, militant marocain (Il al Amam)

Espace LSC, 144 av. du Président Wilson, La-Plaine-Saint-Denis

Métro: Porte de la Chapelle,

Bus: 156

RER B: La Plaine Voyageurs.

Participation aux frais: 10 Fr.

OU VA LE PARTI SOCIALISTE?

par Robert Duguet

Après les Etats Généraux de juillet qui voyaient la nouvelle direction socialiste rebondir après la déroute des législatives, ce parti tiendra son congrès reconstituitif les 24/25/26 octobre. Que l'on appartienne aux différents courants de la gauche critique ou que l'on inscrive son activité dans la continuité du mouvement socialiste tel qu'il est aujourd'hui, il est évident que pour les hommes qui veulent travailler à redéfinir un projet politique pour toute

PASSONS AUX CHOSES SÉRIEUSES.

suite

des Ulis Paul Loridant (ancien premier secrétaire de la fédération de l'Essonne du PS).

Cette lettre est de notre point de vue un condensé des raisons qui tendraient à démontrer qu'il reste fort peu d'espace pour la démocratie dans l'élaboration de ce congrès.

Chers camarades et ... citoyens,

J'ai attendu d'avoir officiellement annoncé à ma section de base, celle des Ulis, le 22 septembre 1993 à 21 heures, ma démission du Parti Socialiste pour m'adresser directement à vous.

Je vous confirme que je quitte, en ce mois de septembre 1993, le PS. J'ai attendu de recevoir et de lire les projets de motion pour le prochain congrès avant de prendre une décision définitive. Honnêtement, je me sens trop en désaccord avec ces textes pour jouer à faire semblant.

Le point essentiel et fondamental de divergence touche à la construction de l'Europe, tout au moins telle qu'elle a été conçue à Maastricht. Europe technocratique, optant de façon irréversible pour la loi absolue du marché au point de prôner l'indépendance des banques centrales par rapport au pouvoir politique. C'est incompréhensible dans ma conception du socialisme. Puisque le nouveau "dieu" est le marché dans tous les domaines, je revendique le droit d'être "mécéant" et vous souhaite sincèrement bon vent dans vos choix. La faillite du Système Monétaire Européen, la dévaluation du franc n'ont en rien ébranlé les porteurs de plume des motions du prochain congrès... J'en prends acte.

Je vous confirme également que sont d'ordre second toutes les autres bonnes raisons que je pourrais invoquer:

- les renoncements du PS au pouvoir que j'ai subis et ... trop souvent acceptés, sans doute à tort, sans me rebeller

- le renoncement de fait au vote des étrangers aux élections municipales (j'attends encore le soutien officiel du parti pour l'expérience courageuse menée aux Ulis)

- le renoncement à la taxe départementale sur le revenu et plus largement à une fiscalité locale plus équitable,

- le maintien de la pénalisation pour les femmes en détresse qui pratiquent l'autoavortement

- l'alignement quasi constant sur les Etats-Unis, avec le point d'orgue de la guerre du Golfe annoncée comme porteuse d'un "nouvel ordre mondial"

- la prééminence abusive du pouvoir exécutif spécialement des cabinets ministériels sur le législatif

- etc...

- la guerre des chefs au plan national qui m'a toujours dépassé

- la guerre des chefs et sous-chefs en Essonne que je ne pense pas avoir catalysée... Aujourd'hui, elle est annoncée comme définitivement enterrée mais sincèrement j'en doute et reste pantois devant les retournements d'alliances, auxquels il m'a été demandé de me prêter également...

Je rejoins donc le Mouvement des Citoyens créé par Jean-Pierre Chevènement, car je crois à un sursaut de la citoyenneté et j'aspire à un vrai débat d'idées. La question sociale me semble aujourd'hui centrale pour les forces de gauche.

Il n'est pas si facile de prendre une telle décision lorsqu'on a adhéré au PS au printemps 1971 lors du congrès d'Epinais, qu'on a siégé au Bureau Fédéral pendant presque 10 années et qu'on a assumé de mai 1979 à octobre 1981 les fonctions de premier secrétaire fédéral.

C'est pourquoi, je forme le vœu de nous retrouver un jour prochain dans le long parcours de la reconstruction de la Gauche.

Soyez assurés, Chers Camarades, de la fidélité de mes sentiments citoyens, socialistes, unitaires et militants.

Signé Paul Loridant

P.S. Je demeure bien entendu membre de la Fédération des Elus Socialistes et Républicains en Essonne, et reste comme apparenté membre du groupe socialiste du Sénat.

la gauche l'attention ne peut que se concentrer sur ce qui va sortir de ce congrès.

Pendant dix ans, et ce depuis le plan Delors en 1983, la gestion

gouvernementale du PS s'est en gros coulé dans l'adaptation aux effets de la crise libérale: ce faisant les revers électoraux étaient directement le produit de la désespérance des .../...

OU VA LE PARTI SOCIALISTE?

suite

salariés. L'enjeu de ce congrès est donc clair: ou le parti est incapable de s'appuyer fortement à la demande de reconstruction d'une force à gauche, auquel cas il ne survivra pas à l'échéance de la présidentielle de 1995, ou il prend les moyens de dialoguer réellement avec les forces vives de son électorat et il ouvre de nouveau une perspective gouvernementale crédible de rupture avec le libéralisme. Nous prenons acte que des forces internes au PS ont bien compris cette dynamique et tentent de lui donner un contenu.

Bien entendu le véritable enjeu ne se concentre pas sur des questions idéologiques, reflétées par les motions. Le PS a sans doute quitté le pouvoir d'Etat, ce faisant il s'est délié du contrat qui le liait au mitterrandisme historique: la présence d'une motion des caciques Mermaz, Dumas, Mexandeau à part de ce qui sera sans doute le texte majoritaire "Refonder" en donne l'expression. Cependant le parti continue à exercer des responsabilités importantes dans les institutions de la République, par le biais des positions électives qu'il détient. Les hommes qui les occupent, notamment au niveau des grandes communes, ont épousé la vague pro libérale au sein du parti. L'aspiration du retour à une orientation authentiquement socialiste va inéluctablement se heurter à cet obstacle bien matériel: comment éviter que le congrès soit dominé par la volonté de ces féodaux distribuant localement pouvoirs et mandats? comment redonner l'initiative aux militants et aussi aux acteurs du mouvement

social? L'extrême fragilité du parti d'Epinay procédait de ce que ses liens avec le mouvement ouvrier syndical étaient extrêmement faibles; d'ailleurs à partir des Assises pour le Socialisme de 1974 ce sont quasiment exclusivement les militants venus de la CFDT qui exerceront des responsabilités dans le parti. La rupture avec le mitterrandisme signifie t'elle que le parti renoué de demain ira plus à droite en se transformant en parti démocrate, à forte connotation démocrate chrétienne, ou en parti s'ancrant plus à gauche dans le mouvement ouvrier?

Tels sont quelques-uns des enjeux décisifs de ce congrès. Rien ne nous dispense de les discuter et de poser la question: comment peser dans la situation? □

UN CONGRES POUR DES VALEURS

suite

Mais arrêtons là, nous pourrions citer le texte entier.

Les Socialistes ont relevé la tête. Les pourvoyeurs de procès en sorcellerie en seront pour leurs frais. Il se prépare un bon congrès.

Mais, ... Mais ce n'est pas tout. Une quatrième phase nous attend au début de l'année prochaine. Le Parti Socialiste a souhaité la tenue d' "Assises de la transformation sociale" auxquelles il convie toutes les formations qui ont aujourd'hui cette transformation comme but.

Cela ne ressemble-t-il pas comme deux gouttes d'eau à un rassemblement des socialistes, des communistes et des écologistes?

L'automne n'est pas encore achevé que déjà fleure bon le printemps. □

*A l'initiative du Cercle des Socialistes de Culture
Musulmane*

De l'Irak à la Bosnie De la Palestine au Tadjikistan un engagement solidaire

Samedi 23 octobre 1993

AGCA, 177 rue de Charonne, Paris 11^e

avec la participation de:

M. Al Ashami, Amitié Franco-Irakienne

Ginette Skandrani, CNIR des Verts

Alain Joxe, directeur d'étude E.H.E.S.S.

Sultana Cheurfa, présidente C.S.C.M.